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В обладминистрации 12 ноября 
прошло совещание рабочей груп-
пы по вопросам импортозамеще-
ния в горнодобывающей промыш-
ленности. Помимо чиновников в 
нём приняли участие предста-
вители угольных и машиностро-
ительных компаний. Первый зам 
губернатора Кемеровской области 
Максим Макин, как и на первом 
подобном совещании в Юрге в 
феврале нынешнего года (см. А-П 
№3 за 2015 год), вновь напомнил, 
что в отношении России введены 
санкции западными странами, а 
доля импорта в поставках меха-
низированных крепей на шахты 
Кузбасса составила по итогам про-
шлого года 53%, комбайнов – 87%, 
буровых станков – 60, дизелевозов 
– 100%. И хотя на поставки горной 
техники и оборудования санкции 
не распространяются, «границы 
могут закрыть в один момент». Вот 
«кто ожидал, что полеты в Египет 
закроют в один час», напомнил 
Максим Макин, указав также, что 
с начала года импортной техники 
и оборудования было ввезено на 
77 млн долларов. Выбор зарубеж-
ных поставщиков он назвал «гео-
политически непозволительной 
позицией». 

Зам губернатора Кузбасса по 
промышленности, торговле и пред-
принимательству Екатерина Ку-
тылкина  отметила, что после 
февральского совещания началось 
формирование сводного террито-
риального заказа, был составлен 
реестр оборудования для импорто-
замещения на угольных предпри-
ятиях региона. Три предприятия 
– по выпуску рукавов высокого 
давления, анкерных креплений, 
дорожной уборочной техники – 
получили региональные налоговые 
льготы на 16,5 млн рублей как ре-
зиденты «Кузбасского технопар-
ка». Между заводами Кузбасса 
было организовано несколько коо-
пераций, и налажен выпуск более 
10 изделий, замещающих импорт, 
сообщила Екатерина Кутылкина. 
Попытки восстановить в регионе 
после банкротства кемеровского 
«Кузбассэлектромотора» серийное 
производство взрывозащищенных 
электродвигателей предпринима-
ют ОАО «ОМТ» с ООО «Электро-
пром» и ООО «Сибдамель».

Гендиректор ООО «Юргин-
ский машиностроительный за-
вод» (входит в корпорацию «УВЗ») 
Алексей Самоукин рассказал о 
больших планах предприятия по 
импортозамещению, причем, не 
только в сфере горной техники, но 
также оборудования для нефте- и 
газодобычи, а также нефтепере-
качивающих насосов для нужд 
трубопроводного транспорта. Он 
сообщил, что завод добился под-
держки министерства промыш-
ленности и торговли РФ в 140 млн 
рублей по налаживанию выпуска 
крепи для маломощных пластов и 

добычного комбайна. Кроме того, 
в кооперации с кемеровским ООО 
«Проект плюс» «Юрмаш» нала-
дил производство двух запчастей 
для экскаватора марки Liebherr и 
бульдозера марки Caterpillar. По 
данным Алексея Самоукина, пред-
приятие недавно провело также 
переговоры с польской компанией 
KOPEX о локализации производ-
ства её продукции – различного 
ГШО – в Кузбассе.

Технический директор ке-
меровского ООО «Центр транс-
портных систем» (ЦТС) Дмитрий 
Видерко объявил о планах в 2016-
2017 гг. наладить производство 
дизелевозов с локализацией в 

95% (первый образец уже прохо-
дит испытание на одной из шахт). 
Но оказалось, что и кемеровский 
«Кузбасский завод горного ма-
шиностроения» (КЗМГ, подраз-
деление новосибирского ООО 
«Промышленное оборудование») 
налаживает выпуск этой продук-
ции. Как сообщил директор КЗГМ 
Евгений Котиков, дизелевоз уже 
изготовлен заводом (с локали-
зацией 50% в настоящее время и 
70% в перспективе), и 18 декабря 
будет официально представлен 
угольщикам. На предприятии, по 
данным Евгения Котикова работа-
ет 200 человек, и в планах завода 
выпускать до 20 дизелевозов в год, 

что должно полностью покрывать 
потребности кузбасского рынка. 
В этой ситуации Максим Макин 
призвал производителей избегать 
ненужной конкуренции, тем бо-
лее, на стадии запуска проектов. 
Екатерина Кутылкина заметила, 
что изделие КГЗМ уже сертифи-
цировано, а ЦТС ещё нет.

Директор ОАО «Южный Куз-
басс» по ремонтам Сергей Бокови-
ков отметил, что в 2014-2015 гг. ни 
один из зарубежных поставщиков 
не отказал компании, но произо-
шло сильное удорожание импорт-
ной техники. Поэтому компания 
активно рассматривает предло-
жения отечественных производи-

телей и сотрудничает со многими 
машиностроительными предпри-
ятиями Кузбасса, и у неё есть при-
меры, когда их поставки заменяют 
зарубежное оборудование. В то 
же время для компании главным 
критерием выбора поставщика вы-
ступает наилучшее соотношение 
«цена – качество», ведь он про-
ходит на открытых электронных 
тендерах. Представитель угольной 
компании указал, что производ-
ство многих видов нужного уголь-
щикам оборудования в Кузбассе не 
налаживается, зато этим активно 
занимаются предприятия в центре 
России и на Алтае.

Егор Николаев
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По оценкам обладминистрации, рынок горнодобывающего обо-
рудования и техники в Кузбассе составляет 90 млрд рублей в год, 
при этом на долю отечественных производителей приходится 
всего 7-9 млрд рублей поставок. По данным государственной 
статистики, за 9 месяцев 2015 года объём производства машин 
и оборудования в регионе вырос на 10,6%. 
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оТЕчЕсТВЕННоЕ
Власти Кузбасса отметили прогресс в движении по пути за-

мещения импортной горнодобывающей техники в угольной про-
мышленности региона. Для развития этого процесса предлагаются 

финансовая поддержка, организация территориального заказа на 
машиностроительную продукцию, развитие кооперации между 
предприятиями. Угольщики соглашаются, что отечественная 

продукция стала привлекательнее из-за роста цен на импорт, но 
выбирают поставщиков, исходя из своих интересов.

Дата выхода – декабрь 2015 г.

Основные темы номера
Итоги-2015: Основные экономические итоги года. Ситуации по раз-

ным отраслям: угольная, энергетика, машиностроение, строительство, 
финансы и др. Анализ, тенденции, экспертные мнения. Основные со-
бытия и проекты.

Рейтинг крупнейших инвестпроектов
Постоянные рубрики: Законодательство, Кадры, Сделки, Рынки

Специальное приложение к Деловому альманаху Авант-Style – 
Большие новогодние каникулы
Зимний экстремальный туризм – места в Кузбассе, снегоходные 

трассы, снегоходы, экипировка и т.п.
Каникулы в городе – кафе, рестораны, бары – где можно вкусно 

поесть и приятно провести время? Познавательные экскурсии, город-
ские развлечения.
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«Сначала говорили, что с вве-
дением этой платы отменят транс-
портный налог, но в результате 
и плату ввели, и налог оставили, 
– возмущается один из дально-
бойщиков – частный предприни-
матель. – Теперь мне придется и 
налог платить – 33 тысячи рублей 
в год, и за проезд по федеральным 
трассам. В год я «наматываю» по 
«федералке» примерно 100 тысяч 
километров, то есть, при стоимости 
одного километра пути 3,73 рубля, 
отдать мне придется почти 400 ты-
сяч рублей! Один только рейс от 
Новосибирска до Иркутска – 1800 
километров».

Наряду с этим оказалось, что 
плату с перевозчиков уже взима-
ют, а счётчики не выдают, и когда 
выдадут, неизвестно. Как пишет 
«Коммерсант», около 90% логи-
стических партнёров ритейлеров 
до сих пор не получили счётчи-
ки, необходимых для работы в 
новой системе взимания платы 
за проезд по федеральным до-

рогам для 12-тонных грузовиков 
«Платон». Из-за этого около трети 
продуктов может не доехать до 
магазинов и распределительных 
центров сетей. 

«Изменения цены на полке за-
висит от изменения цен, предла-
гаемых поставщиками. Мы будем 
надеяться, что наши поставщики 
предпримут максимум усилий 
для того, чтобы предлагаемые 
ими закупочные цены не попали в 
зависимость от вопроса платы за 
проезд грузовиков, хотя нужно по-
нимать, что расходы на логистику 
также являются частью факторов 
влияния на ценообразование», – 
ответили «А-П» в пресс-службе 
Metro Cash & Carry.

Нововведение уже сказывает-
ся и на других сферах экономики. 
Как отметил руководитель отдела 
продаж одного из автодилерских 
центров, только чтобы пригнать 
из Москвы в Новокузнецк новый 
грузовик на продажу, необходимо 
теперь заплатить за проезд по фе-

деральной трассе более 9 тысяч ру-
блей. «Естественно, что эти затра-
ты придётся переложить на плечи 
клиента. Он, в свою очередь, по-
высит стоимость на перевозки для 
своих клиентов. В итоге крайним 
окажется рядовой потребитель». 
Нововведение уже отрицательно 
сказалось на продажах грузовой 
техники, многие перевозчики от-
ложили приобретения на неопре-
деленный срок. 

По мнению директора транс-
портной компании ООО «Ком-
пания ТЭМ» Андрея Лойчен-
ко, введение платы за проезд 
для большегрузов положительно 
скажется, в первую очередь, на 
железнодорожных перевозках. 
«Дальнобойщики, как и РЖД, воз-
ят грузы, в основном, по крупным 
городам, оттуда товар расходит-
ся по торговым точкам и в более 
мелкие населенные пункты уже в 
небольших грузовиках, – поясняет 
он. – Поэтому первый, кто выигры-
вает в данном случае, это РЖД». 
Он также уверен, что введение 
платы положительно скажется на 
сохранности трасс и сокращении 
пробок на городских дорогах. 

Как бы там ни было, платить 
придется. Хотя протесты не прош-
ли даром, и правительство измени-
ло порядок введения платы – до 29 
февраля 2016 года её размер соста-
вит пока 1,53 рубля за километр, 
и только затем будут вводиться 
3,73 рубля.

Максим Москвикин
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ГЛАВНАЯ сТрАНицА сАйТА ВсЕ «дЕЛоВыЕ НоВосТи»
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ВыНуждЕННАЯ  ГЕНЕрАциЯ
Существующая система регионального рынка тепла требует изменений, в противном случае 

тепловая генерация может остановиться в развитии. Сложившуюся ситуацию и возможные пути 
выхода из неё обсудили 2 ноября кузбасские парламентарии и руководство Кузбасского филиала 

Сибирской генерирующей компании (СГК) во время рабочей поездки на беловскую ГрЭС.

«Генерирующие активы в Куз-
бассе в основном пожилые, – по-
сетовал директор Кузбасского 
филиала СГК Юрий Шейбак по-
сле экскурсии на предприятие. 
– Беловской ГРЭС в этом году 
исполнилось 50 лет. Есть станции, 
которые строились в войну или 
сразу после – Ново-Кемеровская 
ТЭЦ, Кузнецкая ТЭЦ, Кемеров-
ская ТЭЦ. Активы изношены, 
хотя мы каждый год занимались 
модернизацией оборудования». 
Стоимость инвестиционной про-
граммы по реконструкции кузбас-
ских активов в рамках договоров о 
предоставлении мощностей (ДПМ) 
в 2010-2014 годах составила 47,8 
млрд рублей. Основные объекты 
программы – модернизация энер-
гоблоков на Ново-Кемеровской 
ТЭЦ,  Беловской и Томь-Усинской 
ГРЭС, строительство ГТЭС «Ново-
кузнецкая». Всего было введено 1 
078 МВт новых мощностей, при-
рост составил 510 МВт. «Глубокая 
модернизация энергоблоков дала 
нам возможность существенно 
улучшить производственные по-
казатели, – отметил Юрий Шей-
бак. – В условиях маловодности 
и разгруженности ГЭС тепловые 
станции СГК смогли взять на себя 
существенную нагрузку по вы-
работке электроэнергии. В итоге 
по результатам 9 месяцев 2015 
года выработка электроэнергии в 
Кузбасском филиале СГК вырос-
ла на 31% относительно прошлого 
года – до 13 787 млн кВт-ч». Кроме 
того, существенно повысилась на-
дёжность, количество нештатных 
ситуаций на генерирующем обо-
рудовании уменьшилось с 124 до 
74 в год.

Помимо инвестиций, суще-
ственные средства СГК ежегодно 
вкладывает в капитальный ремонт. 

Однако энергетика – это бизнес, 
поэтому такие вложения требуют 
серьёзного экономического обо-
снования. И если возврат инве-
стиций на рынке электрической 
энергии прогнозируем, то ситуация 
с тепловой энергетикой гораздо 
сложнее. 

Тариф на тепло для населения 
Кемеровской области является од-
ним из самых низких в Сибири. При 
этом, к примеру, в Кемерове насе-
ление оплачивает лишь 50% от него 
– остальное субсидирует бюджет. 
Наполнение регионального бюд-
жета на фоне падения доходов от 
системообразующих отраслей куз-
басской экономики сокращается, 

поэтому выполнение бюджетных 
обязательств перед энергетиками 
задерживается. «На 1 января 2015 
года объём просроченной дебитор-
ской задолженности различных 
групп потребителей за тепловую 
энергию перед Кузбасским фи-
лиалом СГК составил 3,18 млрд. 
рублей, – отметил Юрий Шейбак. 
– По итогам 9 месяцев 2015 года 
показатель 1,9 млрд рублей, по-
ловину из которых составляет как 
раз компенсация выпадающих до-
ходов за население. Это средства, 
которые мы пока просто не полу-
чили. А они необходимы сегодня 
для обслуживания, ремонта, под-
держания надежности тепловых 
сетей и генерирующего оборудо-
вания. Их мы вынуждены пере-
крывать заемными средствами в 
банках под проценты». Ситуацию 
усугубляет то, что в структуре 
тарифа не заложена прибыль или 
хотя бы рентабельность произво-
дителя – только те затраты, кото-
рые необходимы для производства 
тепловой энергии, ремонта обору-
дования, оплаты труда, эксплуата-
ционных расходов, амортизации и 
выплаты налогов.  

На примере Кузнецкой ТЭЦ и 
тепловых сетей Межрегиональной 
теплосетевой компании (МТСК, 
входит в группу СГК) Юрий Шей-
бак представил цифры отклонения 
фактических затрат предприятий  
от затрат,  утвержденных в конеч-
ных  тарифах на тепло. Так, на 2014 
год в тарифах на тепло по контуру 
Кузнецкой ТЭЦ РЭК было утверж-
дено 2 083 млн рублей, фактически 
же расходы станции составили  2 
197 млн рублей. Рост произошёл 
за счёт увеличения расходов на 
амортизацию и обслуживание 
заёмных средств. По тепловому 
бизнесу СГК в контуре Кузнецкой 
ТЭЦ убыток по итогам 2014 года 
составил 45 млн рублей. Финансо-
вые результаты Кузнецкой ТЭЦ на 
рынке электроэнергии и мощности 
в 2014 году также отрицательные 
– убыток составил 124 млн рублей. 

Как пояснил Юрий Шейбак, 
электроэнергия, вырабатываемая 
ТЭЦ попутно с тепловой, некон-
курентоспособна на оптовом рын-
ке электроэнергии из-за больших 
расходов топлива на единицу про-
дукции. Таким образом, по законам 
рынка такие предприятия проще 
закрыть, но этого нельзя сделать 
– они являются основными источ-
никами тепла и горячей воды для 
городов региона. Отчасти спасает 

статус вынужденного генератора 
– в этом случае станциям уста-
навливается экономически обо-
снованный тариф, – для поддержа-
ния мощностей. Но получить этот 
статус непросто – для этого нужно 
иметь утверждённую Минэнерго 
схему развития теплоснабжения 
городов, где вырабатывается и 
потребляется тепловая энергия, с 
указанием этих объектов в каче-
стве основных теплоисточников. 
В Кемерове, например, схема 
теплоснабжения не утверждена. 
Кроме того, статус вынужденного 
генератора не решает проблему 
полностью – компенсация на бли-
жайшие 4 года утверждается на 
уровне 2015 года без учёта инфля-
ции, то есть убытков всё равно не 
избежать. 

По словам Юрия Шейбака, ана-
лиз структуры расходов населения 
показал, что средний житель об-
ласти платит за тепловую энергию 
столько же, сколько составляют его 
затраты на мобильную связь или 
на алкогольные напитки и табач-
ные изделия (около 4% доходов). 
При этом субсидию получают все 
жители региона – и весьма обеспе-
ченные люди, и даже владельцы 
нескольких квартир. Как вариант 
руководитель филиала предложил 
депутатам рассмотреть переход на 
адресное субсидирование, сохра-
нив льготу социально незащищен-
ным категориям населения.  

Снижение себестоимости про-
изводства энергетики также счи-
тают своей задачей, но возможно-
сти здесь практически исчерпаны. 
«Оплату труда регулировать мож-
но, но есть уровень, ниже которого 
уже не опустишься. Что касается 
дешёвого угля, мы проводили ана-
лиз, который показал: чтобы быть 
безубыточными, нужно покупать 
уголь по цене 500-600 рублей за 
тонну, но таких цен на рынке нет. 
Налоги – не изменишь, амортиза-
ция, эксплуатационные расходы 
– на этом много не сэкономишь. К 
тому же про надёжность говорить 
уже не придётся», – заключил 
Юрий Шейбак. 

Депутат областного Совета  
Олег Литвин отметил, что под-
нятые в ходе совещания вопросы 
нуждаются в обсуждении и де-
тальной проработке. «Мы пони-
маем, что необходимо совместно 
искать выход из сложившейся 
ситуации, и будем над этим рабо-
тать», – сказал он.

Ксения Сидорова

В ВосТНии НАзНАчЕН НоВый ГЕНдирЕкТор
В соответствие с распоряжением территориального управления Росимущества в 

Кемеровской области от 5 ноября 2015 года новым генеральным директором ОАО «НЦ 
ВостНИИ» назначен 65-летний Юрий Филатов. Выпускник Карагандинского политех-
нического института в 1978 году он начал свою карьеру на должности горного мастера и 
начальника участка на прокопьевской шахте «Красный углекоп». С 1982 года по 1986 год 
работал в шахтоуправлении им. Калинина (г. Прокопьевск) начальником смены – глав-
ным инженером, затем в 1986-1997 гг. был генеральным директором этого предприятия. В 
1997-2004 гг. работал президентом прокопьевской промышленной компании «СибLion», в 
2004-2011 гг. – генеральным директором ЗАО «Шахта Беловская» в Беловском районе. С 
2011 года Юрий Филатов работает в ВостНИИ вначале в качестве советника генерального 
директора, с 2013 года в качестве первого заместителя генерального директора. На этой 
должности он пробыл до ноября 2015 года, пока не сменил своего руководителя – Влади-
мира Баскакова, который руководил ВостНИИ с 27 мая 2013 года. Новое место работы 
Баскакова пока не известно.

 

«кузбАссэНЕрГосбыТ» поТЕрЯЛ 
102 МиЛЛиоНА В сЕТЯх «Мрск сибири»
Арбитражный суд Кемеровской области на прошлой неделе начал рассмотрение 

иска кемеровского ОАО «Кузбассэнергосбыт» (входит в группу «Мечел») к ПАО «МРСК 
Сибири» (филиалу в Кемеровской области, «Кузбассэнерго – РЭС») на 102 млн рублей. 
Пока прошло предварительное заседание по делу, судебное разбирательство назначено 
на 2 декабря. Представитель истца Анна Провоторова заявила, что «Кузбассэнергосбыт» 
настаивает на своих исковых требованиях, хотя компания хотела бы ознакомиться с 
протоколом разногласий ответчика, чтобы, возможно, откорректировать эти требования, 
т. к. «компания непонятно в связи с чем не оплачивает» предъявленные потери «МРСК 
Сибири».  Представитель «МРСК Сибири» Павел Левчук с требованиями иска «Кузбас-
сэнергосбыта» не согласился, представил суду и заявителю отзыв на иск. Стороны согла-
сились с судом, что к 25 ноября проведут расчеты по взаимным претензиям, а ответчик 
представит истцу и в суд возражения на иск. Как пояснили в пресс-службе «Кузбассэнер-
госбыта», спор по вопросу определения объёмов переданной электроэнергии и объёмов 
фактических потерь, которые сетевая компания приобретает у «Кузбассэнергосбыта», 
развивается уже больше года. И с октября 2014 года по сентябрь 2015 года объём этих 
разногласий по покупке электроэнергии для компенсации потерь достиг 193,9 млн кВт-
час, что составляет более 366 млн рублей в денежном эквиваленте. В предыдущих спорах 
с сетевой компанией «Кузбассэнергосбыт» отсудил у сетевой компании 110 млн рублей.

учАсТНики АГропроМышЛЕННоГо кЛАсТЕрА
поЛучАТ поддЕржку
В 2015 году совет агропромышленного кластера Кузбасса рассмотрел 15 заявок на 

маркетинговые исследования (8 получат поддержку), 10 – на услуги по разработке бизнес-
планов, 27 – на сертификацию и стандартизацию продукции, а также заявки на участие 
в выставках-ярмарках, организацию образовательных мероприятий, рекламу. В общей 
сложности поддержка указанным заявкам составит 6,5 млн рублей. Всего в рамках про-
граммы Минэкономразвития России по поддержке малого и среднего бизнеса на субси-
дирование участников агропромышленного кластера Кузбасса в этом году выделено 8,5 
млн рублей. По словам руководителя Центра кластерного развития ОАО «Кузбасский 
технопарк» Натальи Чурсиной, заявки продолжают приниматься, и очередное их рас-
смотрение состоится в декабре. На последнем заседании совета кластера 10 ноября были 
рассмотрены 2 заявки на маркетинговые исследования и 5 заявок на организацию работ по 
обеспечению соответствия продукции предприятий МСП. Как сообщила секретарь агро-
промышленного кластера Екатерина Ижмулкина, на маркетинговые исследования заявки 
подавали ООО «Пчелка» (более 15 видов продуктов переработки меда) и индивидуальный 
предприниматель (ИП) Трушина А.А. (производство полуфабрикатов). «Обе компании не 
первый год на рынке, в настоящее время нуждаются в аудите их текущей маркетинговой 
стратегии и ребрендинге, – говорит Екатерина Ижмулкина. – Оказание этой услуги позво-
лит выйти организациям на новый уровень развития, привлечь внимание новых клиентов». 

5 миллионов 300 тысяч рублей составит поддержка 17 проектов от 
11 компаний Биомедицинского кластера Кузбасского технопарка. Спи-
сок проектов был утвержден на заседании кластера 12 ноября, в нём 
– проекты ООО «Сила Сибири», ООО «Плантамед», ООО «Кера-Тех», 
ЗАО «НеоКор», ОАО «Кемеровская фармацевтическая фабрика», ООО 
«БиоТехнология», ООО «Лиомед», ООО «Медсин энд Текнолоджи», 
ООО «Кардиодозор», ООО «Мир Медицины».

29 миллионов рублей составляет стартовый платёж на аукционе 
по продаже прав пользования недрами на участке Камышанский За-
падный в Прокопьевском районе, 72 миллиона 200 тысяч рублей – на 
участке Чернокалтанский 6, 8, 9 в Новокузнецком районе, 131 миллион 
100 тысяч рублей – на участке Котинский Северный в Прокопьевском 
районе. Как следует из официальных сообщений департамента по не-
дропользованию по СФО на сайте torgi.gov.ru, торги назначены на 15 
декабря. Право добычи на Чернокалтанском 6, 8, 9 при этом продаётся 
вместе с обязанностью выполнить ликвидационные работы на участке 
шахта Коксовая-2 в Прокопьевске. Запасы угля на первом составляют 
29,3 млн тонн (марка Т), на втором – 39,96 млн (марки К, КО, КС, Т и 
ТС). На Камышанском Западном прогнозные ресурсы по категории 
Р1 оцениваются в 121 млн тонн (уголь марок Д и ДГ).  Запасы угля 
Котинского Западного – 205,99 млн тонн по категории С2, прогнозные 
ресурсы по категории Р1 – 41,95 млн тонн (уголь марок Д и ДГ). 

99 миллиардов 848 миллионов 200 тысяч рублей планируется 
собрать доходов в областной бюджет в 2016 году, согласно проекту 
этого бюджета, представленному на публичных слушаниях в совета 
народных депутатов Кемеровской области 12 ноября. Расходов за-
планировано 103 миллиарда 838 миллионов 100 тысяч рублей. Как 
сообщила пресс-служба облсовета, проект бюджета представил на-
чальник Главного финансового управления Кузбасса, зам губернато-
ра Сергей Ващенко, отметивший, что в 2016 году планируется более 
сбалансированный бюджет с дефицитом всего 4,9% от собственных 
доходов. В бюджете текущего года предусматривался дефицит в 12,9%, 
затем в течение года после внесения четырех изменений в бюджет он 
был снижен до 7,8%, или до 6,14 млрд рублей, за счёт значительного 
увеличения безвозмездных перечислений из федерального бюдже-
та. Они уже составили более 15 млрд рублей, хотя первоначально 
планировались в сумме 14,8 млрд рублей на весь год. Так или иначе, 
пока доходы областной казны в текущем году предусмотрены в сумме 
101,7 млрд рублей, а расходы – 107,85 млрд рублей, что больше, чем 
по проекту бюджета-2016. 

рАйффАйзЕНбАНк: 
10 ЛЕТ ТоЛько ВВЕрх

В этом месяце райффайзенбанк отмечает 10-лет со дня открытия 
филиала «Сибирский». Мы предложили директору регионального 

центра «Сибирский» Анне ТИХоНоВоЙ рассказать, как чувствует 
себя банк в регионе сегодня, и чем 2005 отличается от 2015.

– Чем для Райффайзенбанка отличается 
2005 год от 2015? Что изменилось за эти 10 
лет в Сибири?

– Когда в 2005 году Райффайзенбанк от-
крыл свой первый офис в Новосибирске – 
это был первый офис банка с иностранным 
участием капитала здесь. Хотя в ноябре 2005 
года у нас ещё не было офиса в Кемерове, мы 
с первых дней работы филиала в Сибири ак-
тивно сотрудничали с корпоративными кли-
ентам в Кузбассе – открывали для них счета, 
кредитные линии. В основном нашими клиен-
тами были компании крупного бизнеса, и со 
многими мы взаимодействуем уже много лет. 
Когда мы только появились на рынке Сибири, 
с одной стороны, мы получили колоссальное 
преимущество, потому что первыми привнес-
ли на рынок региона современные стандарты 
обслуживания, с ориентацией на клиента, ко-
торые сейчас используют уже все ключевые 
участники рынка. С другой стороны, мы долж-
ны были проводить большую работу, объяс-
няя клиентам, кто мы, ведь бренд банка был не 
настолько известен в регионе и опыт работы с 
иностранными банками практически ни у кого 
не было. Сейчас все изменилось. Люди знают 
Райффайзенбанк, доверяют ему, видят его в 
списке системно значимых, в лидерах раз-
личных рейтингов – наша репутация крепка. 

– За 10 лет финансовый рынок дважды 
переживал кризисы. Повлиял ли этот опыт 
на вашу политику в работе с клиентами?

– Подходы банка в работе с клиентами 
не изменились. Мы по-прежнему верны 
своей бизнес-модели, ориентированной на 
формирование качественного портфеля за 
счет использования консервативной ан-
деррайтинговой модели. Портрет клиента 
филиала также не изменился – традици-
онно это человек со стабильным доходом, 
адекватной финансовой нагрузкой и от-
ветственным и взвешенным отношением к 
личному бюджету, доходам и расходам. В 
части клиентов юридических лиц можно 
сказать практически то же самое – надёж-
ные компании, которые хорошо понимают 
рыночную ситуацию и своё положение в ней, 
адекватно оценивают свои риски и перспек-
тивы, оперативно реагируют на изменения 
конъюнктуры рынка и учитывают её в своих 
стратегиях и бизнес-моделях. 

– Что происходит на рынке корпора-
тивного кредитования сегодня? Готовы ли 
банки выделать средства бизнесу?

– Банки готовы давать кредиты. Но все 
ориентированы на один и тот же круг кли-
ентов – устойчивый бизнес. Конкуренция 

по-прежнему достаточно высокая. В части 
готовности бизнеса обращаться за финанси-
рованием ситуация незначительно измени-
лась относительно начала года – компании 
с осторожностью относятся к инвестицион-
ным проектам. Спрос на заемные средства 
есть, но в основном это краткосрочные кре-
дитные линии со сроком в пределах года, за 
счёт которых компании решают текущие 
финансовые вопросы.

– Многие банки говорят, что в кризис фо-
кусируются на крупнейших предприятиях. 
Насколько интересен для вас сегодня малый 
и средний бизнес в качестве клиента?

– Райффайзенбанк активно  работает 
с малым и средним бизнесом. Более того, 
мы ориентированы на эту категорию, и 
это можно легко заметить по нашей про-
дуктовой линейке, в которой в этом году 
появился ряд специальных продуктов. В 
частности, компаниям среднего бизнеса 
мы предлагаем особые условия обслужи-
вания – пакеты для РКО, позволяющие 
оптимизировать свои затраты на банков-
ское обслуживание на 20-40%, подбирая 
продукт под задачи бизнеса. В среднем па-
кет включает в себя открытие и обслужи-
вание расчетных счетов, дистанционные 

каналы управления счетами (банк-клиент 
«ELBRUS Internet» и «Elbrus Mobile»), а 
также Райффайзенбанк предлагает ком-
паниям региона специальные тарифы по 
торговому эквайрингу, на валютный кон-
троль и платежи в валюте, на валютно-
обменные операции. 

– Какие риски дальнейшего развития 
ситуации вы видите? Как банк планирует 
их нивелировать? 

– В дальнейшем развитии ситуации до-
статочно большую роль продолжит играть 
геополитика. Это фактор, который бизнесу 
сложно прогнозировать, чтобы предвидеть 
все возможные риски. Мне кажется, в таких 
условиях бизнес должен делать ставку на 
успех своей модели, работать по стратегии, 
которую выбрал для себя, ориентируясь 
на долгосрочную перспективу. Например, 
в Райффайзенбанке мы делаем ставку на 
развитие персонала, дальнейшее повы-
шение качества обслуживания и развитие 
сервисов дистанционного банковского об-
служивания, внедрение новых продуктов. 
Мне кажется, ориентация на клиента и 
инвестиции в персонал – лучший способ 
нивелировать риски.

Ксения Каминская

удАр по боЛьшЕГрузАМ
С 15 ноября в россии введен новый сбор – плата за 

движение по федеральным трассам большегрузных 
автомобилей. В Кемеровской области накал страстей 
вокруг этого события не такой большой, как в других 
регионах. Протестное движение, поднятое по этому 

поводу «Сибирской ассоциацией автомобильных 
перевозчиков», здесь оказалось незамеченным. 

Тем не менее, недовольство проявляют многие 
участники рынка. Но и есть и те, кто видит в этом 

положительные моменты.
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Последнее заседание совета 
директоров ООО «УК «Заречная» 
прошло 26 октября. Совет досрочно 
прекратил полномочия предыду-
щего гендиректора Константина 
Бондаренко, проработавшего в 
должности чуть менее года (что в 
последние три года является едва 
ли не достижением для «Заречной») 
и назначил новым руководителем 
компании Валерия Щекотуева. 
Как и в случае с другими руково-
дителями с новым гендиректором 
контракт заключен на 5 лет. При 
этом на смену карьерным произ-
водственникам с большим опытом 
работы на угольных шахтах (к 
примеру, Константин Бондаренко, 
согласно справке УК «Заречная, 
с 1986 по 2003 года проработал в 
различных должностях, включая 
главного инженера, на различных 
шахтах украинского Донбасса) 
новым гендиректором был на-
значен Валерий Щекотуев, воз-
главляющий новокузнецкое ООО 
«КПС-Технологии», предприятие, 
выпускающее горную технику и 
предоставляющее услуги шахтам. 

Примечательно, что смена ген-
директора была произведена толь-
ко со второй попытки – на заседа-
нии совета директоров 19 октября 
присутствовало только 3 человека 
из 8, кворума не набралось, и голо-
сование не проводилось. На засе-
дании 26 октября присутствовало 
уже 6 членов совета, что позволило 
принять решение о смене гендирек-
тора. На этот раз не было и офици-
ального сообщения УК «Заречная» 
о кадровых перестановок, что де-
лалось раньше. Возможно, все эти 
обстоятельства свидетельствуют 
об определённых разногласиях по 
поводу судьбы компании и готовя-
щейся смене её собственника.

Угольные активы «Заречной» 
принадлежат ООО «УК «Зареч-
ная», которое в свою очередь на-
ходится в собственности москов-
ского ООО «Интерконсалтинг». 
Его ключевыми владельцами с 
конца прошлого года, согласно 
данным сервиса sbis, выступают 
три физлица –  Михаил Демья-
нов, Сергея Зрядный и Юрий 
Куракин, (по 32% долей), ещё 4% 

– у Виктора Нусенкиса, который 
ранее контролировал все активы 
«Заречной», а также «Юргинский 
машзавод» и некоторые другие 
активы. Однако, управление «За-
речной» осуществляет корпорация 
«Уралвагонзавод», представители 
которой составляют большинство 
в совете директоров (ещё одно 
место у гендиректора УК и одно 
у представителя «Газпромбан-
ка» Яна Центера). Тем не менее, 
о контроле над «Заречной» УВЗ 
предпочитает уже не упоминает, 
а среди представители угольной 
отрасли Кузбасса активно обсуж-
дается вопрос, кому достанется 
«Заречная». Хотя в августе 2013 
года транспортная «дочка» кор-
порации «УВЗ-Логистик» офици-
ально объявляла о приобретении 
у Виктора Нусенкиса контроля над 
его кузбасскими активами.

Оценки происходящего во-
круг «Заречной» и её возможного 
будущего представители кузбас-
ского углепрома высказывают 
разные. Сходятся в том, что по-
ложение компании тяжёлое, она 
убыточна, сильна обременена 
долгами, их набирается порядка 
30 млрд рублей (12 млрд рублей 
составило только кредитование 
«Газпромбанком» строительства 
шахтоуправления «Карагай-
линского»), поэтому желающих 
приобрести её даже за 1 рубль 
найти будет очень трудно. Один 
из угольных менеджеров предпо-
ложил, что «Заречную» переда-
дут в управление ОАО «Угольная 
компания «Кузбассразрезуголь», 
другой – что ОАО «Угольная ком-
пания «СДС-Уголь». Тем более 
что представитель последнего 
стал новым гендиректором УК 

«Заречная», однако, источник, 
знакомый с этим кадровым ре-
шением, объяснил это назначение 
стремлением «Газпромбанка» 
подготовить активы «Заречной» 
к продаже. Именно поэтому по 
просьбе банка на предприятиях 
компании появились специали-
сты «СДС-Угля» (помимо нового 
гендиректора) для проведения 
аудита состояния дел в «За-
речной». Впрочем, кому бы не 
предложили компанию, новому 
собственнику, даже получившему 
её даром, будет очень непросто – 
общее состояние дел на угольном 
рынке очень сложное, цены на 
уголь продолжают снижаться, 
обслуживание огромного долга, 
накопленного «Заречной», в та-
ких обстоятельствах крайне за-
труднительно.

Антон Старожилов

Выпуск алкогольной продукции 
на предприятиях Кемеровской об-
ласти в текущем году продолжает 
сокращаться, сообщила на пресс-
конференции 11 ноября предсе-
датель Кузбасского алкогольного 
союза (КАС) Анастасия Танасюк. 
По её данным, снижение выпу-
ска ООО «Сибирская водочная 
компания» (СВК) составило за 10 
месяцев 2015 года около 20%, на 
Новокузнецком ликеро-водочном 
заводе (ЛВЗ) – около 25%, на ЛВЗ 
«Кузбасс» (Новокузнецк) – до 
40% при общем снижении по всей 
России за этот же период 10%. По 
оценке председателя КАС, данное 
падение, как и ранее, связано с 
большой долей контрафактной 
продукции на рынке. Она привела 
пример двух региональных торго-
вых сетей, в которых проверками 
была обнаружена контрафактная 
продукция, в результате чего ке-
меровское ООО «Гастроном Лю-
бимый» было лишено 15 октября 

лицензии на реализацию алкоголя. 
Аналогичная мера готовилась в 
отношении сети новокузнецко-
го ООО «Холодильник», однако, 
эта компания сама отказалась от 
лицензии, и тут же направила до-
кументы на получение новой. В от-
ношении обеих сетей возбуждено 
административное производство. 
«Так что прежний призыв поку-
пать алкоголь в крупных сетях, как 
своего рода гарантию от подделок, 
утратил смысл», – констатировала 
Анастасия Танасюк.

Падение производства продол-
жается на фоне усиливающегося 
давления на нелегальных произ-
водителей и недобросовестных 
продавцов. Как сообщил началь-
ник управления экономической 
безопасности и противодействия 
коррупции ГУ МВД России по ре-
гиону Александр Эрфурт, с начала 
года в регионе силами полиции 
было изъято более 1 млн литров 
контрафактного и суррогатного 

алкоголя против 300 тыс. литров 
годом ранее. Из 1 млн литров 150 
тысяч уже конфискованы в со-
ответствие с судебными актами, 
вступившими в законную силу. 
Конфискованный алкоголь переда-
ется в Росалкогольрегулирование 
для уничтожения. 

По данным Александра Эрфур-
та, смертность от употребления 
некачественного алкоголя в этом 
году сократилась на 17,5% – до 
179 в первом полугодии 2015 года 
против 217 человек годом ранее. 
Как пояснил начальник управле-
ния  экономической безопасности 
и противодействия коррупции, 
в этом году были очень крупные 
изъятия и закрытия целых под-
польных производств, в частности, 

в Прокопьевске было арестовано 
около 132 тонн спирта, в Осинниках 
– около 70 тонн спирта. Весь этот 
спирт готовился для производства 
нелегального алкоголя.

Анастасия Танасюк выразила 
надежду, что улучшить ситуацию 
поможет дальнейшее ужесточение 
административного контроля за 
оборотом алкоголя, поскольку со 
следующего года каждая торговая 
точка, реализующая спиртные на-
питки, кроме пива, должна иметь 
выход в интернет и с его помощью 
передавать информацию о каждой 
продаже подакцизного алкоголя в 
систему ЕГАИС. В качестве кон-
трольной метки будет использо-
ваться информация с акцизной 
марки, и в этом случае каждая по-
пытка реализации контрафактного 
алкоголя с поддельной или скопи-
рованной марки будет фиксиро-
ваться. Исключением для такого 
контроля будут только сельские 

поселения с населением менее 3 
тыс. человек, не имеющие выхода в 
интернет. Как уточнила начальник 
управления лицензирования адми-
нистрации Кемеровской области 

Ольга Попова, таких населенных 
пунктов в Кузбассе всего 24, но 
внедрение указанной системы 
контроля будет постепенным, в те-
чение 2016-2017 гг. Кроме того, она 
не будет охватывать реализацию 
спиртного в системе общественного 
питания. Ольга Попова отметила, 
что в настоящее время в регионе 
работает 1021 владелец лицензии 
на реализацию спиртного, и это 
число остаётся стабильным. По её 
оценке доля продукции кузбасских 
производителей в реализации ал-
коголя в регионе также стабильна 
и превышает 40%.

Начальник управления лицен-
зирования напомнила о ещё одном 
важном изменении алкогольного 
рынка Кузбасса – в соответствие 
с принятым недавно законом Ке-
меровской области с 1 января 
2016 года в регионе запрещается 
реализация тонизирующих сла-
боалкогольных напитков. Они, как 
пояснила Анастасия Танасюк, за-
нимают довольно значительную, 
около 35%, долю в общем объёме 
реализации алкоголя. Правда, на-
логи с их реализации в Кузбассе 
не выплачиваются, акциз по ним 
платят производители, которых в 
регионе нет.

Антон Старожилов 
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Е поздРавляем победителей конкуРсов 
«100 лучших товаРов России» и 

«лучшие товаРы и услуГи кузбасса»
12 ноября 2015 года в день празднования Всемирного дня качества в  Администрации 

Кемеровской области прошло торжественное мероприятие, посвященное 
награждению участников конкурсов «100 лучших товаров россии» и «Лучшие Товары 
и услуги Кузбасса» 2015г. В этом году девиз конкурсов – «отечественному рынку – 
лучшие российские товары». Конкурсы в области качества проводятся ежегодно 
Администрацией Кемеровской  области совместно с  ФбУ «Кемеровский ЦСМ»

ЛАуРЕАТы КОНКуРСОВ, получившие 
право маркировать продукцию, представлен-
ную на конкурс ЗОЛОТыМ ЗНАКОМ СТО 
ЛуЧШИх ТОВАРОВ РОССИИ:

1. КОА «АЗОТ»: Селитра аммиачная.
2. ОАО «КУЗНЕЦКИЕ ФЕРРОСПЛАВЫ: 

Ферросилиций, низкоуглеродистый с пони-
женным содержанием примесей.

3. ОАО «КОКС»: Кокс литейный + 80 мм
4. ООО «РЕГИОН УПАК»: • Наборы 

пластмассовой посуды одноразового при-
менения. • Тара потребительская поли-
мерная.• Посуда одноразового применения 
термоформованная из полипропилена.

5. ИП СТРЕЛЬЧЕНКО ЯНА СЕРГЕЕВ-
НА: Интерьерные картины из волокон шер-
сти, бамбука, льна, выполненные в авторской 
технике валяния.

6. ИП ВОЛКОВ А.П. (КРЕСТЬЯНСКОЕ 
ХОЗЯЙСТВО А. П ВОЛКОВА): • Хладе-
нец из мяса птицы. • Колбаса Сервелат 
Столичный варено-копченый. • Гардельки 
с гречкой. • Колбаса С характером с черным 
перцем и чесноком.

Продукция «Gарделька с гречкой» Кре-
стьянского хозяйства Волкова А.П. един-
ственная в Кузбассе стала обладателем 
приза «Вкус качества»

7. МАУ «ШКОЛЬНОЕ ПИТАНИЕ»: • Из-
готовление кулинарной продукции и конди-
терских изделий по заказам потребителей.• 
Организация питания школьников.

8. КЕМЕРОВСКИЙ ИНСТИТУТ (ФИ-
ЛИАЛ) ФГБОУ ВПО «РЭУ ИМЕНИ Г.В. 
ПЛЕХАНОВА: Непрерывная многоуров-
невая система подготовки высококвалифи-
цированных кадров для реального сектора 
экономики и социальной сферы Кемеровской 
области.

9. НОУ РЦПП «ЕВРАЗ-СИБИРЬ»: Тре-
нажерная подготовка персонала предпри-
ятий в области автоматизации технологи-
ческих процессов и управления системами 
электрических приводов.

ДИПЛОМАНТы КОНКуРСОВ получив-
шие право маркировать продукцию, представ-
ленную на конкурс СЕРЕБРЯНыМ ЗНА-
КОМ СТО ЛуЧШИх ТОВАРОВ РОССИИ

10. ООО «ЗАВОД ТЕХНОНИКОЛЬ-СИ-
БИРЬ»: Плиты минераловатные теплоизо-
ляционные марки ТЕХНОСЭНДВИЧ-С.

11. ООО ТОПЛИВНО ЭНЕРГЕТИЧЕ-
СКАЯ КОМПАНИЯ: Брикеты каменноу-
гольные.

12. ООО «ПО «ТОКЕМ»: Смолы ионо-
обменные на основе монодисперсных сопо-
лимеров стирола с дивинилбензолом для 
хроматографии.

13. КЕМЕРОВОХИММАШ – ФИЛИАЛ 
АО «АЛТАЙВАГОН»: Днище эллиптиче-
ское 3200х12х800мм.

14. ООО «СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНИЧЕ-
СКИЕ РЕШЕНИЯ»: Портативные электро-
измерительные приборы ПЭП.

15. ООО «НОВОТЕХ»: Система сушки 
горноспасательного оборудования.

16. ООО «ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ КОМ-
ПАНИЯ «ЭЛИГОМЕД»: Вода минеральная 
питьевая газированная лечебно-столовая 
«Борисовская» под торговым названием 
«Горная Шория».

17. ООО «ТЯЖИНСКОЕ ПИВО»: • Пиво 
фильтрованное разливное из кег. • Напитки 
безалкогольные среднегазированные. 

18. ОАО «ГУРЬЕВСКИЙ ПИЩЕКОМБИ-
НАТ»: Пряники.

19. И.П ОВЧИННИКОВ Е.А. КОНДИ-

ТЕРСКИЙ ЦЕХ «ВИКТОРИЯ»: Торты и 
пирожные.

20. ООО «СТОМАТОЛОГИЧЕСКАЯ 
КЛИНИКА ФИРМА «УЛЫБКА»: Услуги 
стоматологии.

21. МАУ «МФЦ Г.КЕМЕРОВО»: Выезд 
работника МАУ МФЦ Кемерово к заявителю.

22. МБУ «ЦЕНТР ПОДДЕРЖКИ ПРЕД-
ПРИНИМАТЕЛЬСТВА»: Консультацион-
ные услуги в области предпринимательской 
деятельности.

ЛАуРЕАТы И ДИПЛОМАНТы 2015 
ГОДА,  получившие право маркировать 
продукцию, представленную на конкурс 
ПОЧЕТНыМ ЗНАКОМ «КуЗБАССКОЕ 
КАЧЕСТВО»:

23. ООО «БЕРЕЗОВСКИЙ ЭЛЕКТРОМЕ-
ХАНИЧЕСКИЙ ЗАВОД»: • Щитки распре-
делительные для жилых зданий. • Ячейка 
карьерная наружной установки.

24. ОАО «КЕМЕРОВСКИЙ ЭКСПЕРИ-
МЕНТАЛЬНЫЙ ЗАВОД СРЕДСТВ БЕЗО-
ПАСНОСТИ»: Устройство разрыва водяной 
струи типа УРВС.

25. ЗАО «ЗЕЛЕНОГОРСКИЙ ЗАВОД 
ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫХ ИЗДЕЛИЙ»: Стойка 
железобетонная вибрированная для опор.

26. ООО УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ 
«КОНДИТЕР»: Наборы конфет: «Наш Куз-
басс», «Триумф», «Кузбасс», «Птичье молоко».

27.  ОАО «ЛЕНИНСК-КУЗНЕЦКИЙ 
ХЛЕБОКОМБИНАТ»: Хлеб «Урский», Хлеб 
«Украинский простой».

28. ООО «НОВОКУЗНЕЦКИЙ ХЛАДО-
КОМБИНАТ»: Пломбир марки «Снежный 
городок».

29. ООО «СИБИРСКИЕ БЛИНЫ КЕМЕ-
РОВО»: Блин с начинками.

30. Индивидуальный предприниматель 
МАЛЬЦЕВА МАРИЯ ВАСИЛЬЕВНА: По-
луфабрикаты мясные и мясосодержащие 
в тесте замороженные: манты, пельмени, 
чебуреки.

31. ООО «АСТОРНОТУС»: Масло икор-
ное. Масло из лососевых.

32. ООО «КУЗБАССТОПЛИВОСБЫТ»: 
Реализация населению каменного угля 
марки Д.

33. ООО «СИБТЕХСЕРВИС-1»: Пасса-
жирские перевозки.

34. ГУК «КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТНАЯ 
БИБЛИОТЕКА ДЛЯ ДЕТЕЙ И ЮНОШЕ-
СТВА»: Электронный справочно – информа-
ционный ресурс  «Народы Кузбасса».

35. ИП ЛОБАЧЕВ Ю.С.: Социальный про-
ект «Первый кадр».

36. ГАУ КО «НАУЧНО-ПРАКТИЧЕ-
СКИЙ ЦЕНТР ПО ЦЕНООБРАЗОВАНИЮ В 
СТРОИТЕЛЬСТВЕ»: Разработка, внедрение, 
распространение и сопровождение террито-
риальных сметно-нормативных баз данных.

37. ММБУ ДО «ДОМ ТВОРЧЕСТВА 
«ВЕКТОР»: Дополнительное образование в 
условиях здоровьесберегающего простран-
ства  в рамках социального партнерства.

38. ООО «КУЗБАССГЕОСИ»: Ремонт гео-
дезических приборов.

39. ООО «ЮНИОР АВТО»: Технический 
осмотр автотранспорта.

В 2016 году заявки на участие в кон-
курсах «100 лучших товаров россии» и 
«Лучшие Товары и услуги Кузбасса» будут 
приниматься с 01. 02. 2016 года. 

Информацию о конкурсах можно полу-
чить по телефону: 8 (3842) 36-61-66.  

На сайте: www.kmrcsm.ru

В 2014 году выпуск алкогольной продукции в Кемеровской об-
ласти, по данным государственной статистики, упал на 26%, 
с 3,7 млн декалитров в 2013 году до 2,78 млн. В январе нынешне-
го года Анастасия Танасюк сообщала, что на Мариинском ЛВЗ 
падение производства в 2014 году составило 22%, у «Сибирской 
водочной компании» – 34%, на Новокузнецком ЛВЗ – 42%, на ЛВЗ 
«Кузбасс» – 46%. 

В составе УК «Заречная» шахты «Заречная» и «Алексиевская», 
шахтоучасток «октябрьский» (входит в состав оАо «Шахта 
«Заречная»), шахтоуправление «Карагайлинское» (шахта и обо-
гатительная фабрика), шахтоуправление «Анжерское» (добычу 
не ведет с прошлого года, находится в конкурсном производстве), 
обогатительная фабрика «Спутник», вспомогательные предприя-
тия, угольный порт в Латвии «Baltic Coal Terminal», ооо «Шахта 
«Сибирская» (относится к строящимся шахтам, но работы на 
ней не ведутся). По данным сайтам «Заречной» балансовые запасы 
её предприятий  оставляют 528,8 млн тонн, производственные – 
274,5 млн. В прошлом году предприятия компании добыли 6,66 млн 
тонн угля, на 14% меньше, чем в 2013 году. реализация оказалось 
еще меньше, всего 5,46 млн тонн (67% на экспорт), и по этому по-
казателю компания откатилась на уровень 2009 года (см. график).

изъЯТиЯ НЕ поМоГАюТ: 
произВодсТВо ЛЕГАЛьНой Водки сНижАЕТсЯ

Производители, регулирующие и правоохранительные 
органы Кузбасса подвели промежуточные итоги борьбы за 

легальный алкоголь. Успехов пока немного – несмотря на 
усиление борьбы с нелегальными производителями и недобро-

совестными продавцами, выпуск легальной водки в регионе 
продолжает снижаться. И это тенденция уже не одного года.

«зАрЕчНой» ищуТ очЕрЕдНоГо собсТВЕННикА
В конце октября в угольной компания «Заречная» в очередной 

раз сменился генеральный директор. однако в этот раз смену 
менеджмента в компании связывают с намерениями в очередной 

раз сменить и собственника. И за этими намерениями стоит 
крупнейший кредитор «Заречной» – Газпромбанк.

Источник: данные компании

ДОБыЧА И РЕАЛИЗАЦИЯ уГЛЯ ПО ГРуППЕ уК ЗАРЕЧНАЯ ЗА ПЯТь ЛЕТ (ТыСЯЧ ТОНН)

В первую очередь, эта сумма 
будет ими потрачена на вывоз 
туристов из Египта пустыми само-
летами. Ещё одна статья расходов 
турфирм связана с обеспечением 
прав туристов, купивших тур в 
Египет – они имеют право либо 
перебронировать путёвку на новое 
направление (это опять-таки свя-
зано с расходами на бронь другого 
отеля), либо потребовать возврата 
средств в полном объеме за неис-
пользованный отдых.

«Это прямые убытки, – про-
комментировала ситуацию «А-П» 
директор кемеровского ООО «Пе-
гас-Туристик» Екатерина Григо-
рьева. – Сумму убытков сейчас 
подсчитать невозможно». Сами же 
кемеровские туристы достаточно 
спокойно прореагировали на за-
крытие египетского направления. 
«Туристы с пониманием отнеслись 
к ситуации. Например, сегодня 
приходила туристка, мы перебро-
нировали ее путевку на Вьетнам, 
– сказала «А-П» Галина Белицкая, 
старший менеджер по туризму 
кемеровского турагентства «Лаки 
Тревел». – Никакого ажиотажа 
нет». О спокойном отношении ту-
ристов к ситуации рассказал «А-

П» и руководитель кемеровского 
офиса туроператора «Coral Travel» 
Максим усов: «Все, кто купил пу-
тевки в Египет, перебронировали 
их на другие направления – Та-
иланд, Вьетнам, Индия. Туристы 
адекватно восприняли ситуацию, 
мало кто отказался от поездки».

Тем не менее, туристическое 
сообщество ждет поддержки от 
государства. Как отметил вице-
премьер Аркадий Дворкович 
во время своего выступления в 
Государственной Думе, прави-
тельство России намерено под-
держать туроператоров, но не 
просто выплатить им компенсации 
за несостоявшиеся туры в Египет, 
а привязать их к расширению 
внутреннего туризма. Участники 
рынка, впрочем, сомневаются, что 
внутренний туризм сможет стать 
достойной альтернативой Египту. 
Но, поскольку, как отмечал пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев, 
запрет на полеты в Египет может 
продлиться достаточно долгий 
срок, альтернативу искать всё же 
придется.

«У нас есть что предложить 
кузбасским туристам – Таиланд, 
Индия, где, кстати, сезон только 

начинается и температурный ре-
жим даже лучше, чем в Египте. 
То есть, одно солнце заменить 
другим можно. Но у нас есть много 
туристов – поклонников отдыха 
в Египте, они будут ждать, когда 
направление откроется», – сказала 
Екатерина Григорьева. О том, что 
среди кузбассовцев немало люби-
телей египетского отдыха отме-
тила и заместитель директора по 
корпоративным и VIP-клиентам 
компании «Каскад Трэвел» Алёна 
Полоус. «Было очень много желаю-
щих забронировать путевки в Еги-
пет на период новогодних каникул, 
– сообщила она. – Сейчас же у нас 
осталось только два направления 
с вылетом из Кемерова – Таиланд 
и Вьетнам. Это не такие дорогие 
страны (сравнимые по стоимости с 
Египтом – «А-П»), но в этом случае 
нет любимого многими сервиса «всё 
включено», когда турист может не 
о чём не беспокоиться – и еда, и 
страховка включены в путевку. Да 
и качество моря в Египте гораздо 
выше – такого чистого моря, как 
Красное, больше нет нигде. Есть и 
другие направления с вылетом из 
Новосибирска и Москвы. Но в по-
следнем случае поездка обойдется 

в среднем на 25 тыс. рублей дороже 
(стоимость перелёта Кемерово-
Москва-Кемерово)».

Стоит, однако, отметить, что, 
благодаря территориальной бли-
зости к Юго-Восточной Азии, 
сибиряки оказываются в более 
выгодном положении, чем турфир-
мы и туристы европейской части 
России. «Для сибиряков египет-
ский рынок не особо существенен, 
– сказал Максим Усов. – Это для 
европейской части приоритетные 
направления – Египет, Турция, 
Европа. Мы не меньше отправ-
ляем рейсов в Юго-Восточную 
Азию, ОАЭ, Индонезию. Таиланд 
вообще считается возвратным на-
правлением – там много курортов, 
и немало туристов, побывавших 
на одном из его курортов, желают 

посетить и другие. Действительно, 
там нет сервиса «всё включено», 
но достаточно развита инфра-
структура разнообразных кафе, 
предлагающих очень дешевую и 
здоровую еду».

Между тем, кузбасские ту-
ристы возвращаются из Египта. 
8 ноября борт МЧС доставил в 
международный аэропорт Кеме-
рово первых туристов из Кеме-
ровской области, отдыхавших в 
египетском курортном городе Хур-
гада. Туристы прилетели, согласно 
установленным правилам безопас-
ности без багажа. Следующий рейс 
борта МЧС с кузбассовцами пока 
намечен на 18 ноября, как, кстати, 
и предусмотрено расписанием ке-
меровского аэропорта. 

Светлана Платоненко

НАйТи АЛьТЕрНАТиВу ЕГипТу
Запрет на полеты в Египет, введенный с 6 ноября 2015 года в связи с расследованием ката-

строфы самолета А-321, стал для выездного туризма ударом, сравнимым с памятным летом 
2014 года, когда обанкротились и ушли с рынка ряд крупнейших российских туроператоров 
и прошлогодним же резким падением курса рубля. 1,5 млрд рублей – столько, по информации 

сайта Ассоциации Туроператоров (АТор) уже потеряли российские туроператоры. 
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ГосудАрсТВЕННыЕ усЛуГи приходЯТ НА доМ
По данным департамента 

информационных техно-
логий (ДИТ) Кемеровской 

области, в  середине октября 
текущего года на областном 

портале госуслуг 
(http://42.gosuslugi.ru/) 

было зарегистрировано более 
178 тысяч кузбассовцев, что 

на 58 тысяч больше, чем в 
мае 2015 года.  Таким обра-

зом, электронные услуги от  
государства всё больше при-

обретают популярность у 
граждан, бизнеса. однако не-
сложно заметить, что мно-

гие, по сути, большинство 
предпочитают классический 

способ общения с властью. 
Во многом это обусловлено не 

только сложившимися сте-
реотипами, но и качеством 
электронных услуг, напри-
мер, спецификой регистра-

ции личного кабинета.

О запуске Единого портала го-
сударственных услуг gosuslugi.ru 
«Ростелеком» объявил 15 декабря 
2009 года. С этого дня электронные 
госуслуги зашагали по стране се-
мимильными шагами. В Кемеров-
ской области их появление можно 
обозначить датой 10 августа 2010 
года, когда областная администра-
ция и руководство «Ростелекома» 
подписали Соглашение о сотруд-
ничестве в рамках создания реги-
онального сегмента «электронного 
правительства». Вскоре Кузбасс 
вошёл в число пилотных регио-
нов по внедрению «электронного 
правительства». Была разрабо-
тана государственная программа 
Кемеровской области «Информа-
ционное общество Кузбасса» на 
2014 – 2018 годы. В нынешнем году 
на её финансирование из бюджет-
ных денег выделено порядка 338 
млн рублей, из которых почти 235 
млн рублей – средства областного 
бюджета.

На сегодняшний день доля 
граждан, использующих механизм 
получения государственных и му-
ниципальных услуг в электронной 
форме, от общей численности насе-
ления Кемеровской области – 22%. 
На региональном уровне доступны 
для получения в электронном виде 
96 государственных и муниципаль-
ных услуг.

Стоит заметить, что таковых 
портала для каждого региона два: 
региональный и федеральный – 
42.gosuslugi.ru  и www.gosuslugi.
ru, соответственно. По сути, они 
идентичны друг другу с той лишь 
разницей, что региональный сайт 
сразу определяет местоположение 
пользователя и в первую очередь 
предлагает услуги местного мас-
штаба. Поэтому, если пользователь 
физическое лицо или его бизнес 
ориентирован, в основном, на го-
родской или областной уровень, 
лучше всего регистрироваться 
на региональном сайте. С другой 
стороны, одной регистрации до-
статочно, чтобы личный кабинет 
открылся на обоих порталах. 

ДОЛГИй ПуТь 
К ЛИЧНОМу КАБИНЕТу
Подробные шаги по регистра-

ции на портале госуслуг описаны 
на сайте областной администра-
ции в разделе «Электронное пра-
вительство» – «Регистрация на 

портале государственных услуг», 
где показано, как и что необходи-
мо сделать. Всего их порядка 10, 
последний из которых (подтверж-
дение личности) – самый слож-
ный и, пожалуй, отталкивающий, 
ибо выходит за рамки понятия 
«электронные услуги», если у 
Вас нет электронной подписи или 
УЭК (универсальная электронная 
карта). Подтверждение личности 
предлагается сделать тремя спо-
собами. Использовав уже упомя-
нутые электронную подпись или 
УЭК, получив код подтверждения 
заказным письмом по «Почте Рос-
сии», либо обратившись лично в 
один из ближайших центров обслу-
живания. Если решили восполь-
зоваться последним вариантом (в 
списке портала он первый), необ-
ходимо выбрать соответствующий 
пункт на портале. После чего вни-
зу откроется список ближайших 
центров обслуживания, куда вы 
можете прийти с паспортом для 
подтверждения своей личности. В 
список входят многофункциональ-
ные центры предоставления госу-
дарственных и муниципальных 
услуг (МФЦ), центры занятости, 
управления соцзащиты, органы 
ЗАГС.

Стоит заметить, что даже при 
таком раскладе процедура стала 
заметно проще, чем ещё совсем 
недавно, когда, чтобы подтвер-
дить свою учётную запись, можно 
было выбрать только из двух ва-
риантов: ехать в Ростелеком или 
ждать письмо по почте. Только 
после подтверждения личности 
можно в полной мере воспользо-

ваться услугами в электронном 
виде через портал государствен-
ных услуг. 

ДОСТуП БЕЗ КОМПьЮТЕРА
Если по каким-то причинам нет 

под рукой компьютера или мобиль-
ного устройства, с которого можно 
было бы выйти в интернет, а госус-
лугами воспользоваться нужно, 
следует отправляться в МФЦ. По 
словам начальника управления 
информатизации ДИТ Кемеров-
ской области Ольги утенковой, на 
сегодняшний день в Кемеровской 
области действует 30 таких цен-
тров, из которых часть расположе-
на в городах (Анжеро-Судженск, 
Березовский, Калтан, Кемерово, 
Киселевск, Краснобродский, Ле-
нинск- Кузнецкий, Междуреченск, 
Мыски, Новокузнецк, Полысаево, 
Прокопьевск, Тайга, Юрга), а часть 
– в районах (Беловский, Гурьев-
ский, Крапивинский, Прокопьев-
ский, Промышленновский, Ташта-
гольский, Топкинский, Тисульский, 
Новокузнецкий, Ленинск-Кузнец-
кий, Мариинский, Ижморский, 
Тяжинский, Чебулинский, Яйский, 
Яшкинский). Для жителей сельской 
местности и удаленных от цен-
тральной части районов городов 

организовано 150 территориально 
обособленных структурных под-
разделения МФЦ. Кроме того, в 
8 муниципальных образованиях 
области организована работа мо-
бильных офисов: Кемеровском, 
Таштагольском, Промышленнов-
ском, Гурьевском, Крапивинском, 
Топкинском, Тисульском районах 
и в городе Кемерово.

Созданы центры обществен-
ного доступа к информации о 
государственных и муниципаль-
ных услугах. Они предназначены 
для информирования заявителей 
на бесплатной основе о деятель-
ности органов и организаций и о 
предоставляемых ими услугах, а 
также для обеспечения доступа 
заявителей к получению государ-
ственных и муниципальных услуг 
в электронной форме.

На территории Кемеровской 
области информацию можно по-
лучить через 72 инфомата, 60 
из которых предоставлены ОАО 
«Ростелеком», и через 130 обще-
доступных автоматизированных 
рабочих мест. Инфоматы разме-
щены в зданиях исполнительных 
органов государственной власти 
Кемеровской области, органов 
местного самоуправления, центров 
поддержки предпринимательства, 
центров занятости, двенадцати 
многофункциональных центров по 
предоставлению государственных 
и муниципальных услуг, Управ-
ления ГИБДД ГУ МВД России 
по Кемеровской области и его 
территориальных подразделе-
ниях, в сервисных центрах ОАО 
«Ростелеком». Общедоступные 
автоматизированные рабочие ме-
ста размещены в зданиях органов 
местного самоуправления, центров 
поддержки предпринимательства, 
центров занятости, государствен-
ных библиотек.

СОВЕРШЕНСТВу 
НЕТ ПРЕДЕЛА…
Электронные услуги предо-

ставляются самые разные. С их 
помощью можно не только уз-
нать информацию о штрафах, 
налоговой задолженности, но и 
произвести платежи, оформить 
загранпаспорт, подать налоговую 
декларацию, зарегистрировать 
транспортное средство и многое 
другое. И нужно учитывать, что пе-
речень доступных госуслуг будет 
расширяться по мере заполнения 
профиля пользователя. 

Однако в «Электронном прави-
тельстве» ещё много недоработок, 
и не стоит пока рассчитывать, 
что электронную услугу граж-
данину готовы оказать в любом 
учреждении любого удаленного 
уголка Кузбасса. Как утверждает 
Ольга Утенкова, на сегодняшний 

день все исполнительные органы 
государственной власти имеют 
широкополосный доступ в сеть 
интернет, но из органов местного 
самоуправления 223-х муници-
пальных образований высокая 
скорость обеспечена лишь для 
45%. Особенно сложно с доступом 
в интернет в сельских поселениях. 
«В этом направлении мы плотно 
работаем с ОАО «Ростелеком» по 
проекту устранения цифрового не-
равенства», – поясняет она.

В настоящее время на согласо-
вании в Минкомсвязь РФ  нахо-
дится трехстороннее Соглашение 
между Министерством, компанией 
«Ростелеком» и Администраци-
ей Кемеровской области. Целью 
данного Соглашения является 
развитие инфраструктуры связи, 
комплексных государственных 
информационных систем и теле-
коммуникаций, в том числе путем 
реализации инвестиционных про-
ектов на территории Кемеровской 
области, повышение качества 
предоставляемых жителям Кеме-
ровской области услуг передачи 
данных.

Напомним, в 2014 году прави-
тельство РФ выбрало ПАО «Росте-
леком» единственным оператором 
универсальных услуг связи на всей 
территории России.  Россвязь и 
«Ростелеком» подписали десяти-
летний договор об условиях ока-
зания универсальных услуг связи 

населению страны. «Ростелекому» 
предстоит осуществить важную в 
масштабе всей страны социально-
гуманитарную миссию.  

Как пояснили «Аванту» в пресс-
службе Кемеровского филиала 
ПАО «Ростелеком», контракт с 
Россвязью по проекту «Устранение 
цифрового неравенства» предус-
матривает предоставление услуги 
передачи данных на скорости не 
менее 10 Мбит/с в точках досту-
па, расположенных в населенных 
пунктах с численностью населения 
от 250 до 500 человек и в которых 
работает универсальный таксо-
фон. Контракт рассчитан на десять 
лет. Однако «Ростелеком» взял на 
себя повышенные обязательства. 
Компания планирует завершить 
проект в 2018 году. 

«Важно отметить, что наша 
работа затронет гораздо больше 
населенных пунктов и жителей 
страны, чем прописано в докумен-
те. Строительство ВОЛС будет 
осуществляться таким образом, 
чтобы высокоскоростной Интернет 
обязательно появился во всех при-
легающих городах, селах и дерев-
нях», – уверяют в пресс-службе 
«Ростелекома».

В результате этого проекта ши-
рокополосный доступ в Интернет 
получат даже те жители Сибири, 
кто в настоящее время может вы-
ходить во всемирную сеть только 
через спутник. 

В Кемеровской области до кон-
ца 2018 года будет введено в ком-
мерческую эксплуатацию 168 то-
чек доступа в Интернет. До конца 
2015 года  планируется построить 
47 точек доступа. Планы на строи-
тельство в 2016 году еще находятся 
на согласовании, предварительно 
– 45 точек доступа.

«Относительно периода двух-
трёхлетней давности мы сделали 
большой шаг вперед, – говорит 
председатель Комитета инфор-
матизации Кузбасской торгово-
промышленной палаты (КузТПП), 
директор кемеровского ООО «Куз-
басский Компьютерный Центр», 
Виталий Поликарпов. – Остаётся 
надеяться, что в столь непростой 
экономической ситуации государ-
ству удастся сохранить финанси-
рование для развития информаци-
онного общества и формирования 
системы электронного правитель-
ства и совершенствовать дальше 
данную систему. Но также стоит 
отметить, что все нормативные 
документы на портале госуслуг в 
Кемеровской области датируются 
годами 2008-2012. К сожалению, 
приходится признать, что даже 
на федеральном уровне програм-
ма «Электронного правительства» 
много раз пересматривалась в ме-
тодологических аспектах построе-
ния, находясь на перепутье мнений 
её построения. Конечно, это отра-
жается и на региональных аспек-

тах – мы пытаемся отрывочно, по 
кусочкам воссоздавать услуги ЭП 
для бизнеса и населения – постро-
ением МФЦ в городах. Безусловно, 
процесс предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг 
в электронном виде ещё далёк от 
совершенства, но с каждым годом 
это все более востребованная мо-
дель взаимодействия с государ-
ством».

В мае этого года Комитет по 
информатизации КузТПП провёл 
заседание «круглого стола» «ИТ-
бизнес и государство: региональ-
ные аспекты сотрудничества», 
на котором была затронута тема 
«электронного правительства». 
«По итогам заседания был прове-
дён ряд встреч с представителями 
департамента информационных 
технологий Кемеровской области, 
– продолжает Виталий Поликар-
пов. – В настоящее время идёт 
работа по анализу и проработке 
постановления Коллегии админи-
страции Кемеровской области от 
2011 года «О стратегии развития 
информационного общества в Ке-
меровской области до 2025 года». 
Её итогом должна стать совместная  
разработка долгосрочной целевой 
программы «Развитие информаци-
онного общества и формирование 
элементов электронного прави-
тельства в Кемеровской области»  
на период с 2016 года». 

Максим Москвикин

Региональная система 
межведомственного электронного взаимодействия
По данным ДИТ Кемеровской области, в настоящее время 

с использованием региональной системы межведомственного 
взаимодействия предоставляются 35 государственных услуг 
и 43 типовые муниципальные услуги. Участвуют в обмене 
электронными сведениями 17 исполнительных органов госу-
дарственной власти, 360 органов местного самоуправления 
и подведомственных учреждений, более 1500 сотрудников.

В рейтинге субъектов российской Федерации Кемеров-
ская область занимает 11 место по количеству запросов в 
федеральные органы власти на 1000 человек населения. Куз-
басс – 16-й регион по количеству предоставленных сведений 
федеральным органам.

«Авант» спросил у своих читате-
лей, как часто они пользуются го-

суслугами (для личных целей и нужд 
компании) посредством так называе-

мого «Электронного правительства»? 
Насколько отлажена эта система 

оказания госуслуг с их точки зрения?

«Авант» спросил у своих читате-
лей, как часто они пользуются го-

суслугами (для личных целей и нужд 
компании) посредством так называе-

мого «Электронного правительства»? 
Насколько отлажена эта система 

оказания госуслуг с их точки зрения?

Марк Малахов, 
директор Кузбасского отделения 
компании «МегаФон»:
–  «МегаФон» является активным участ-

ником государственных и муниципальных 
закупок, посредством электронных аукцио-
нов и конкурсов на едином портале закупок. 
Сотрудники компании при исполнении своих 
должностных обязанностей периодически поль-
зуются госуслугами,  посредством федеральных 
и муниципальных интернет-ресурсов, напри-
мер, для запроса выписок из ЕГРП, получения 
информации из публичной кадастровой карты, 
сведений из ЕГРЮЛ.

Андрей Лойченко, 
директор транспортной компании 
ООО «Компания ТЭМ»:
– Пользуюсь и достаточно часто. Мне нра-

вится, что все сейчас становится электронным. 
Не надо выстаивать длинные очереди, глядеть 
на скучающие лица чиновников и слушать их 
хамоватые речи. Система пока ещё не идеаль-
но отлажена, но, слава богу, что есть хотя бы в 
таком виде.

Антон Крючков, 
управляющий партнёр ЦПП «ЮрИнвест»:
– Государственными услугами в электрон-

ном виде пользуюсь крайне редко. Но, когда 
пользуюсь, очевидно, что они гораздо удобнее 
«личного варианта». Главное, что меня привле-
кает в таком формате – оперативность.

Вадим хващевский, 
руководитель интеллектуального 
клуба «60 секунд»:
– Сервисом «Электронное правительство» 

в своей работе я пользуюсь редко. Наверное, 
из-за того, что плохо информирован о его воз-
можностях. Хотя отчёты в налоговую службу, 
Пенсионный фонд РФ сдаём через интернет. В 
последнее время вижу улучшения в системе, 
стало удобнее работать (по ощущениям). На-
пример, раньше было плохо с навигацией, а 
сейчас все понятно. Так что сервис развивается 
и это хорошо.

Андрей Грузин, 
заместитель директора по развитию «ИНТ»:
– Для личных целей услугами «Электронно-

го правительства» пользуюсь часто. Каких-то 
особых нареканий сервис у меня не взывает. 
Для организации пользуюсь только электрон-
ным документооборотом с различными госу-
дарственными учреждениями. Это безусловный 
плюс. Пачки бумаг с отчётами никуда не надо 
таскать, и времени экономится достаточно.

Андрей Герман, 
директор строительной компании:
– Не пользуюсь ни для себя, ни для бизнеса. 

На сайте госуслуг регистрация слишком слож-
ная. Как обычно бывает? Нужно что-то – кинул-
ся, думаешь, сейчас всё быстро сделаешь и всё, 
а там такая регистрация, что твой вопрос точно 
не решится по интернету, а на будущее делать 
регистрацию руки не доходят. Так и хожу по 
кабинетам.

Виталий Поликарпов, 
директор ООО «Кузбасский 
Компьютерный Центр»:
– Учитывая достаточно сложную эконо-

мическую ситуацию в России, на протяжении 
последнего времени нашей компанией ограни-
ченно производится взаимодействие с органами 
государственной власти через созданные пор-
талы. В основном это касается предоставления 
услуг Росрегистрации и кадастра. Лично от себя 
хочу отметить, что формирование структур 
«одного окна», конечно, имеет большие перспек-
тивы и хорошо, что хотя бы отчасти реализуется 
в нашей области. Хочется большего внедрения 
и развития таких услуг, чтобы время населения 
уходило меньше на любые вопросы и взаимо-
действие с властью.

Андрей Подлегаев, 
директор ООО «Сибгеоресурс»:
– Не всё удобно, как хотелось бы. Первое, 

что мне не нравится, изначально сделали ди-
зайн сайта более-менее понятным, но потом 
появился новый портал госуслуг. Огромный 
перечень услуг, в которых черт ногу сломит. 
Даже мне – человеку, имеющему опыт работы 
в ИТ-сфере, многое там не понятно. Открыва-
ешь сайт и теряешься сразу. По наиболее вос-
требованным кнопкам ещё можно сориентиро-
ваться. Необходимо принять одну концепцию 
дизайна и всё время работать в обозначенном 
направлении. Иначе возникают сложности для 
пользователей. Кроме того, новый дизайн – это 
всегда много денег на переработку сайта. А это 
бюджетные средства. 

 Регистрировал ребенка на очередь в дет-
ский сад. С трудом нашёл. Не все детские сады 
там есть, как оказалось. С другой стороны, 
качество обслуживания высокое. Все запросы, 
выписки, можно получить очень быстро, если 
не ведутся технические работы, а они ведутся 
довольно часто. 

 Хочется быть уверенным, что на сайте вы-
сокий уровень безопасности, так как там до-
статочно много персональных данных, которые 
в умелых руках могут быть использованы не по 
назначению. В общем, сама идея портала госус-
луг очень хорошая и полезная. Сервис позволяет 
значительно экономить время и контролировать 
взаимоотношения гражданин – государство.



СВОИМИ СИЛАМИ
Один из самых простых и де-

шевых вариантов организации 
корпоратива – подготовить всё 
своими руками. То есть, праздник 
в стиле «сделай сам». Просто, недо-
рого, надёжно: закупить продукты 
и напитки, посадить двух-трёх со-
трудников (кого не жалко) резать 
бутерброды, профсоюз подготовит 
культурную программу, добро-
вольцы украсят выбранный для 
проведения мероприятия офис. 
И все вроде замечательно – на-
рядные сотрудники, в нетерпе-
нии крейсирующие по офисным 
кабинетам и обязательно время 
от времени заглядывающие туда, 
где готовится угощенье с ценными 

советами и рекомендациями, речи 
и тосты на офисном сленге, понят-
ном только собравшимся, забавный 
скетч, подготовленный силами ак-
теров из офисного народа, причём, 
забавный именно тем, что знако-
мые лица, предстают в неожидан-
ных образах. Но в таком варианте 
есть один, но весьма существенный 
минус – ощущение всё больше не 
праздника, а производственного 
мероприятия. Недовольные, точнее 
не совсем довольные, тоже нахо-
дятся – как правило, это те самые, 
которые резали бутерброды, в то 
время как все остальные готови-
лись к предстоящему торжеству. 
Тем более что всё, что готовилось 
для праздничного стола в течение 

двух-трёх часов, обычно съедается 
в течение первого получаса и не 
всегда оставляет ощущение не-
обычного и именно праздничного 
угощенья. Добавим к этому огра-
ничение по времени, отсутствие 
привычного релакса в виде танцев 
или разговоров по душам и по окон-
чании – необходимость приводить 
офис в привычный вид.

ЭКОНОМ-ВАРИАНТ
Если не хочется заморачивать-

ся с покупкой продуктов и есть 
желание избавить сотрудников от 
нудной процедуры нарезания бу-
тербродов, не отказываясь при этом 
от устроения «праздника для же-
лудка», лучший вариант – достав-
ка еды. В последние два-три года 
эта услуга получила колоссальное 
развитие в сфере общепита и, по 
мнению бизнес-аналитика Евгения 
Карпова, вносит весомый вклад в 
общий доход заведений и будет до-
статочно интенсивно развиваться 
и дальше. По данным справочника 
2ГИС в Кемерово доставкой гото-
вых блюд занимаются 94 пунктов 
общепита, в Новокузнецке – 138: 
от специализированных заведений, 
где эта услуга – профильная, до 
обычных кафе, столовых, ресто-
ранов. Еду с собой можно заказать 
даже в ресторанах премиум-клас-

са, правда, в этом случае за ней 
придется ехать самостоятельно – 
доставка здесь не предусмотрена.

Заказать можно не только тра-
диционные суши и пиццу, хотя 
они по-прежнему лидируют сре-
ди предложений. В ассортименте 
– самые разнообразные блюда 
японской, азиатской, европейской, 
русской, восточной и др. кухни. В 
том числе не только привычное го-
рячее, но и салаты, супы, десерты 
– можно организовать стол в лю-
бом стиле. Многие заведения для 
удобства практикуют заказ еды по 
интернету – клиент сам выбирает 
понравившиеся блюда на сайте.

Стоимость доставки зависит 
от местонахождения заказчика 
и суммы минимального заказа. 
По Кемерову для бесплатной до-
ставки стоимость заказа должна 
составлять от 300 до 500 рублей. 
Кстати, услуга доставки еды пред-
усматривает многочисленные и 
самые разнообразные варианты 
скидок – от 10 до 20%: на заказы без 
доставки, при спецпредложениях, 
и для именинников. Идеальный ва-
риант для посиделок с коллегами в 
теплом узком кругу или праздника 
эконом-класса.

Если же масштаб праздника 
несколько шире, то в этом случае 
можно воспользоваться услугой 
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наименование заведения адрес количество 
гостей

средний чек, 
рублей

обслуживание 
вне ресторана

дополнительная 
информация

 

Resto-Club & Lounge LIKE
г. Кемерово, 
ул. Дзержинского, 6а 500 2500 кейтеринг, еда 

на вынос -15%, тел. 67-04-04

 

Парк-отель «Аквариум» г. Кемерово,
ул Механизаторов, 15А 20-100 1800

три банкетных зала, 
тел. 67-11-02 
заказ банкета тел. 67-14-15 
Instagram: parkotelaquarium 
VK: aquarium42 
Сайт: клубаквариум.рф

 

Яшкинский район, 
с. Колмогорово, 
ул. Лесная, 3
(50-й км по Яшкинской 
трассе)

25-70 2000

тел.: 49-59-59, 45-59-73
сайт: palaty.ru
группа в контакте – свадьба 
Царские Палаты Кемерово

  

г. Кемерово,
ул. Ноградская, 5/1 100 2000 служба 

доставки 
тел. 33-33-22
сайт: сайт 4-stixii.ru

НоВоГодНий корпорАТиВ

Ресторан-караоке 
«ЧЕТыРЕ СТИхИИ»

Парк-отель 
«Царские палаты»

кАк проВЕсТи корпорАТиВ и НЕ пожАЛЕТь об эТоМ
Праздники нынче подорожали. Но желание людей 

окунуться в праздничную атмосферу, повеселиться, 
попробовать каких-нибудь особых, праздничных, блюд, 

осталось прежним, несмотря на кризис и все связанные с ним 
неприятности. Народ как требовал от своих руководителей 

«хлеба и зрелищ» со времен Древнего рима, так и остался 
неизменным в своих запросах и в нашем, очень далеком от 

античности XXI столетии. А посему, сколь бы не трудился 
руководитель иной компании над тем, чтобы хлеб насущный 

был на столах каждый день у каждого члена его коллектива, 
с приближением праздников, особенно, долгожданных и 

любимых, таких, как Новый год, ему приходится подумать 
над тем, чтобы народ был обеспечен и зрелищами.

кейтеринга и заказать не только 
еду, но и обслуживающий пер-
сонал, который и стол накроет 
профессионально, и обслужит 
наслаждающихся праздником 
офисных сотрудников, а потом, что 
особенно приятно, возьмет на себя 
хлопоты по уборке и приведению 
в первозданный вид выбранного 
для праздника помещения. Как 
правило, такой вариант исполь-
зуется при выезде на пикник, но, 
как показало общение «А-П» с 
менеджерами заведений обще-
пита, можно договориться и на 
офисный вариант. Между прочим, 
как рассказал Евгений Карпов, 
в продвинутых городах услугой 
кейтеринга пользуются не только 
при организации корпоративов, но 
и для семейных праздников. Те, кто 
могут себе позволить.

В ОжИДАНИИ ЧуДА
А если хочется провести празд-

ник так, чтобы он запомнился на-
долго, лучше выбрать для этого 
соответствующее место. Нынеш-
ний кризис со всеми его объектив-
ными и субъективными факторами 
больно ударил по ресторанному 
бизнесу. Сказалось многое, в том 
числе снижение доходов населения 
и тренд отказа от копоративов. Как 
констатируют эксперты, в самом 
выгодном положении сейчас оказа-
лись фаст-фуды и демократичные 
рестораны. «Ведомости» отмечают, 
что «число посещений заведений 
фастфуда, в основе меню которых 
бургеры и блюда из курицы, а клю-
чевые игроки – McDonald’s, KFC и 
BurgerKing, в январе – июне 2015 
г. увеличилось на 7% год к году, 
тогда как весь рынок сократился 
на 5%». Тенденцию процветания 
фаст-фудов можно отметить и 
на рынке Кузбасса: KFC откры-
ла новые рестораны в Кемерове 

и Новокузнецке, и, наконец-то, в 
Кемеровской области появился 
долгожданный McDonald’s – от-
крытие первого в регионе ресто-
рана знаменитой торговой марки 
состоялось в сентябре в Новокуз-
нецке. Для ресторанов более вы-
сокого ценового сегмента ситуация 
остается сложной, их количество 
продолжает сокращаться – если в 
начале этого года справочник 2ГИС 
сообщал о 61 ресторане, работаю-
щих в Кемерово, то сейчас их 59.

Но, как тут не вспомнить лю-
бимую фразу бизнес-аналитика 
Евгения Карпова о том, что люди 
ходили в рестораны даже во время 
войны. И это понятно: чем больше 
стрессов и неприятностей, тем 
больше необходимость в положи-
тельных эмоциях.

Ресторан, как утверждают сами 
рестораторы, это место не только и 
не столько для поглощения пищи, 
сколько для общения, релакса, по-
лучения новых впечатлений, в том 

числе и с точки зрения вкусовых 
ощущений. Поэтому так важна для 
ресторана атмосфера – фактор не-
уловимый и ни в каких единицах не 
измеряемый, но очень сильно вли-
яющий на желание или нежелание 
вновь вернуться в то или иное заве-
дение. Именно то, что может придать 
очарование любому вечеру и сде-
лать волшебным любой праздник.

Ресторан заботится не только о 
кухне, но и о негастрономической 
составляющей – от музыкальной 

или шоу-программы до фишек-
сюрпризов, и даже о спокойствии 
родителей – во многих ресторанах 
сейчас работают детские комнаты.

Собственно и сам кризис во мно-
гом поспособствовал оптимизации 
работы ресторанов, их большей 
лояльности по отношению к кли-
ентам. Поэтому даже в заведениях 
высокого класса можно услышать 
очень интересные предложения 
для проведения самых различных 
мероприятий.

АНоНсы

В КЕМЕРОВЕ ПРОйДЕТ КуЗБАССКИй
АГРОПРОДОВОЛьСТВЕННый ФОРуМ 

8-10 декабря на площадке Кемеровского го-
сударственного сельскохозяйственного инсти-
тута пройдет Кузбасский агропродовольствен-
ный форум под девизом «Развиваем бизнес 
сообща», на котором объединятся аграрный 
сектор, отрасли производства конечной продо-
вольственной продукции, системы хранения, 
транспортировки и реализации продукции, 
производственная инфраструктура, система 
информационного и научного обеспечения. 

В программе форума выставка оборудо-
вания и технологий для сельского хозяйства, 
пищевой и перерабатывающей промышлен-
ности, ярмарка свежих продуктов, выставка 
сельскохозяйственных животных, деловые 
встречи, тематические семинары, мероприя-
тия для школьников и садоводов-любителей. 

На  агрофорум приглашаются все жела-
ющие. 

ФОРуМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕй-2015 
В НОВОКуЗНЕЦКЕ

С 16 по 18 декабря в Новокузнецке со-
стоится Форум предпринимателей, который 
проводит выставочная компания «Кузбасская 
ярмарка». 

ФОРУМ является деловой площадкой 
для бизнес-сообщества Сибирского региона 
и проводится при активной поддержке Ад-
министраций Кемеровской области и города 
Новокузнецка, а также участии Союза пред-
принимателей г. Новокузнецка.

Ваше участие – это уникальная возмож-
ность:

- честного и открытого общения тех, кто 
стремится к постоянному росту;

- совместного поиска эффективных реше-
ний существующих проблем в бизнесе;

- обмена опытом, демонстрации достиже-
ний;

- максимального использования средств и 
определения своего места в современном ры-
ночном пространстве;

- прямого общения со структурами власти, 
финансово-кредитными и общественными 
организациями.

Экспозиция формируется по территори-
альному принципу:

- каждый район города Новокузнецка, а 
также другие муниципальные образования 
Кемеровской области представляют своих 
предпринимателей, работающих в области 
производства товаров народного потребле-
ния, оказывающих услуги населению, масте-
ров народного творчества и художественных 
ремёсел;

- кроме того, организуется специальная 
экспозиция компаний, предоставляющих 
УСЛУГИ ДЛЯ БИЗНЕСА (бухгалтерские, 
финансовые, инвестиционные, банковские, 
лизинговые, консалтинговые, юридические, 
аудиторские, страховые, кадровые, обучаю-
щие, консультационные, защита информации 
и бизнеса, охрана и безопасность, рекламные 
технологии, дизайн, маркетинговые услуги, 
сувенирная продукция и т.д.).

В числе возможностей, которые дает экс-
понентам участие – наглядное представление 
товаров и услуг, высокая интенсивность пря-
мых контактов с постоянными и потенциаль-
ными потребителями, возможность повысить 
лояльность клиентов и их осведомленность  о 
компании, наладить связи с особо важными 
персонами, расширить сеть сбыта и др. Именно 
возможность решать такой широкий спектр 
бизнес-задач позволяет выставкам занимать 
важное место в развитии бизнеса. Правильно 
сформулированные задачи участия в выставке 
определяют общий успех. Ведь от них зависит 
всё, начиная от формирования бюджета и за-
канчивая анализом эффективности участия.
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